

EDUCACIÓN MEDIA

DISCURSO EN HOMENAJE AL CENTÉSIMO CUADRAGÉSIMO SEXTO (146) ANIVERSARIO DEL
COMBATE NAVAL DE IQUIQUE

COMPARTO CON USTEDES LA RAZÓN POR LA QUE LOS CHILENOS SENTIMOS TANTO ORGULLO CUANDO CONMEMORAMOS UN NUEVO ANIVERSARIO DEL COMBATE NAVAL DE IQUIQUE, UNA DE LAS HAZAÑAS MÁS IMPORTANTES DE NUESTRO QUERIDO PAÍS, DURANTE LA GUERRA DEL PACÍFICO.

EN LA HISTORIA DE CHILE ENCONTRAMOS MUCHOS EJEMPLOS DE GRAN VALOR Y PATRIOTISMO, Y CÓMO NO, SI SOMOS HEREDEROS DE VALIENTES HOMBRES Y MUJERES DE UNA RAZA HEROICA QUE NO SE DEJA VENCER A PESAR DE LAS DIFICULTADES.

EL SACRIFICIO DEL COMANDANTE PRAT Y SU TRIPULACIÓN ES PARTE DE NUESTRA HISTORIA, NOS PERTENECE A TODOS LOS CHILENOS, ES UN CLARO EJEMPLO DE ENTREGA Y RENUNCIA A SUS DESEOS PERSONALES. EL AMOR A CHILE, EL HONOR Y LA VALENTÍA, NO QUEDARON SOLO EN PALABRAS, SINO QUE SE TRANSFORMARON EN HECHOS CONCRETOS, REALIZADOS POR UN GRUPO DE COMPATRIOTAS IGUALES A NOSOTROS.

EL COMBATE NAVAL DE IQUIQUE SE INICIÓ A LAS 8 DE LA MAÑANA DEL 21 DE MAYO DE 1879, CON EL ARRIBO DE LOS BUQUES PERUANOS HUÁSCAR E INDEPENDENCIA, ENCONTRANDO A LAS CORBETAS CHILENAS ESMERALDA Y COVADONGA BLOQUEANDO ESTE PUERTO. ANTES DE QUE COMENZARA EL ENFRENTAMIENTO, EL COMANDANTE PRAT REUNIÓ A SU TRIPULACIÓN Y LOS ARENGÓ CON ENERGÍA: *“¡MUCHACHOS, LA CONTIENDA ES DESIGUAL! NUNCA HA SIDO ARRIADA NUESTRA BANDERA ANTE EL ENEMIGO Y ESPERO QUE ÉSTA NO SEA LA OCASIÓN DE HACERLO. MIENTRAS YO VIVA, ESA BANDERA FLAMEARÁ EN SU LUGAR, Y SI MUERO, MIS OFICIALES SABRÁN CUMPLIR CON SU DEBER. ¡VIVA CHILE!”*

MIENTRAS LA INDEPENDENCIA INICIABA LA PERSECUCIÓN DE LA COVADONGA, LA CORBETA ESMERALDA SE ENFRENTABA AL MONITOR HUÁSCAR, MÁS MODERNO, CONSTRUIDO CON METAL Y DE MAYOR PODER DE FUEGO, PERO AUN ASÍ NO CONSEGUÍA RENDIR LA RESISTENCIA DE LOS CHILENOS. ESTO LLEVÓ AL CAPITÁN PERUANO A UTILIZAR EL ESPOLÓN DE METAL DE SU BUQUE.

EN EL PRIMER ESPOLONAZO, EL COMANDANTE PRAT, AL VER A SUS PIES AL “HUÁSCAR” GRITÓ: *“¡AL ABORDAJE, MUCHACHOS!”*; PERO DEBIDO AL ESTRUENDO DEL COMBATE, SÓLO FUE OÍDO POR EL SARGENTO JUAN DE DIOS ALDEA Y EL MARINERO LUIS UGARTE, QUE LO ACOMPAÑARON EN SU SALTO A LA CUBIERTA DEL BUQUE ENEMIGO. FUE AHÍ DONDE ARTURO PRAT Y ESTOS DOS VALIENTES MIEMBROS DE SU TRIPULACIÓN ENCONTRARON LA MUERTE. SIGUIENDO SU EJEMPLO, LA DOTACIÓN DE LA ESMERALDA CONTINUÓ COMBATIENDO AL ENEMIGO CON EXTRAORDINARIO VALOR.

EN EL SEGUNDO ESPOLONAZO, EL TENIENTE IGNACIO SERRANO Y UN GRUPO DE 12 MARINEROS, SALTARON A LA CUBIERTA DEL “HUÁSCAR” PARA CONTINUAR LA LUCHA, PERO MURIERON VALIENTEMENTE O FUERON CAPTURADOS, AL MISMO TIEMPO QUE LA ESMERALDA

RECIBÍA UN GOLPE MORTAL, DEBIDO AL DAÑO EN SU CASCO, POR EL CUAL COMENZÓ A INGRESAR AGUA QUE IMPIDIÓ SU NAVEGACIÓN.

A LAS 12:10 SE LLEGÓ EL TERCER Y ÚLTIMO ESPOLONAZO DEL MONITOR ENEMIGO. FINALMENTE, LA CORBETA “ESMERALDA” SE HUNDE EN EL MAR CON SU BANDERA EN LO MÁS ALTO DE UN MÁSTIL. LOS MARINOS CHILENOS NUNCA SE RINDIERON ANTE EL ENEMIGO, DISPARANDO EL ÚLTIMO CAÑONAZO ANTES DE QUE EL BUQUE SE HUNDIERA.

DE UNA DOTACIÓN TOTAL DE 201 HOMBRES, COMPUESTA POR 16 OFICIALES Y 185 GENTE DE MAR, SOBREVIVIERON SOLO 60 VALIENTES.

LOS COMBATES NAVALES DE IQUIQUE Y PUNTA GRUESA DE ESE 21 DE MAYO, GENERARON UNA MÍSTICA QUE ACOMPAÑÓ A LAS FUERZAS CHILENAS DURANTE TODA LA GUERRA, LO QUE PERMITIÓ LOGRAR LA VICTORIA FINAL, A PESAR DE LOS INMENSOS SACRIFICIOS Y PENURIAS SOPORTADAS POR LAS TRIPULACIONES DE LA ESCUADRA Y TROPAS DEL EJÉRCITO.

ESTA HAZAÑA ENCENDIÓ UNA LLAMA DE CHILENIDAD Y MOTIVÓ A MILES DE JÓVENES A TOMAR LAS ARMAS Y ACUDIR EN LA DEFENSA DE SU PATRIA, HACIENDO SUYA UNA GUERRA QUE HASTA ENTONCES SE VEÍA COMO ALGO LEJANO Y DISTANTE.

SE PUEDE DECIR CON PROPIEDAD QUE UN DÍA COMO HOY LA ARMADA DE CHILE DIO EL PRIMER PASO PARA LOGRAR EL TRIUNFO DEFINITIVO EN LA GUERRA DEL PACÍFICO.

PERO ¿EN QUÉ SE RELACIONA EL COMBATE NAVAL DE IQUIQUE Y EL RESULTADO DE LA GUERRA CON NUESTRO CHILE ACTUAL?

¡SU IMPORTANCIA Y TRASCENDENCIA ES GIGANTESCA!

NUESTRAS ACTUALES FRONTERAS DEL NORTE FUERON DEFINIDAS LUEGO DE ESTE CONFLICTO.

CHILE SE CONSOLIDÓ COMO UN ESTADO QUE MIRA AL OCÉANO PACÍFICO PARA SU PROYECCIÓN ECONÓMICA Y COMERCIAL.

LAS RIQUEZAS MINERALES Y MARINAS, QUE HOY SUSTENTAN BUENA PARTE DE NUESTRA ECONOMÍA, ESTÁN UBICADAS EN LOS TERRITORIOS QUE FUERON INCORPORADOS A NUESTRA SOBERANÍA EN ESA ÉPOCA.

RECIBIMOS A HOMBRES Y MUJERES DE TRABAJO QUE HICIERON CRECER EL NORTE MINERO Y SENTARON LAS BASES DE LAS FAMILIAS DE LAS CUALES DESCENDEMOS.

EL COMANDANTE PRAT Y SU TRIPULACIÓN SON ACTUALMENTE UN EJEMPLO DE VIDA QUE INVITA A LAS NUEVAS GENERACIONES A AFRONTAR LOS DESAFÍOS CON VALOR, DEBER, HONOR, LEALTAD, PATRIOTISMO Y VALENTÍA.

ESTIMADOS APODERADOS, PROFESORES Y ALUMNOS:

DEBEMOS MANTENER VIVA LA HAZAÑA DE LA DOTACIÓN DE LA ESMERALDA, SIENDO TODOS LOS CHILENOS LOS ENCARGADOS DE CONSERVAR SU LEGADO, NUNCA RENDIRSE A PESAR DE LA ADVERSIDAD, AUNQUE LA CONTIENDA SEA DESIGUAL.

SOMOS HEREDEROS DE SU FORTALEZA DE ESPÍRITU, LA QUE HOY MÁS QUE NUNCA DEBEMOS MANTENER. ESOS CHILENOS NO DUDARON EN DAR SU VIDA POR NUESTRO PAÍS, POR ESO COMPROMETÁMONOS AHORA A DAR LO MEJOR DE CADA UNO DE NOSOTROS, EN NUESTROS HOGARES, ESTUDIOS Y RESPONSABILIDADES DIARIAS, APORTANDO CON UN GRANITO DE ARENA QUE CADA DÍA HARÁ MÁS GRANDE A NUESTRO PAÍS.

¡MUCHAS GRACIAS Y FELIZ MES DEL MAR!